
公 表 第 ５ 号

  地方自治法第１９９条第１２項の規定により、久留米市長、久留米市教育委員会委員長 及

び 久留米市企業管理者から当該監査の結果に基づき措置を講じた旨の通知があったので、次

のとおり公表します。

     平成２８年３月３０日

                 久留米市監査委員  田 中 俊 博

                 久留米市監査委員  塙 秀 二

                 久留米市監査委員  原 口 和 人

                 久留米市監査委員  藤 林 詠 子



監査実施年度： 平成２７年度

部局名： 商工観光労働部

分

類

１ 分

類

２
分類３ 　　　指摘事項等 措置状況等

指

摘

事

項

財

務

監

査

旅費支

給事務

　１ 日当減額地域以外への旅行の日当

を、規定よりも少なく支給しているもの

がある。

　２ 勤務地からの行程上、鉄道駅まで

の旅費相当分として支給される額が加算

されていないものがある。

１・２　指摘後、速やかに追給をいたしま

した。

意

見

事

務

監

査

　１ シティプラザ開業後の中心市街地

活性化については、企業や事業者などの

自発的な進出や投資などを促す仕掛け

と、それが消費などに実際に結びつくよ

うな取組が不可欠である。

　また、市の出資団体であるハイマート

久留米に対しては、この機会に経営の安

定化を促し、その機能の活用も図りなが

ら、市街地の活性化に対する企業や市民

などの意向や期待がうまく噛み合って、

シティプラザを中心としたまちづくりに

効果的な好循環が生み出されるよう、各

方面からの知恵や助力を得て施策を進め

られることを期待する。

　１　中心市街地活性化に向けて、ハイ

マート久留米をはじめ様々な主体との連携

を深め、空き店舗補助による出店促進や地

域物産店開設によるまちなかの魅力向上、

ＭＩＣＥ誘致による来訪者増、オフィス誘

致による昼間人口の増などを強化していき

ます。平成２８年１月には、まちなかにお

ける投資を促進するために、金融機関と連

携して、シティプラザの情報や投資支援策

を発信するセミナーを開催しました。

  また、シティプラザ開業を目前に控え、

シティプラザテナントリーシング事業や、

地域物産店の開設、六角堂広場の管理運営

などの新たな事業を展開し収益の安定を目

指すハイマート久留米を、引き続き支援し

てまいります。

意

見

事

務

監

査

　２ 産業団地の開発と誘致には、農地

関係の法制度等の制約など、厳しい環境

が生まれているが、活路を見出す工夫や

協議に期待したい。市外からの企業誘致

のための努力と併せて市内の企業が転出

しないための取組も重要である。企業の

経営戦略に歯止めはかけ難いということ

も理解できるが、必要な場合には企業と

の互恵的な関係が維持できるような方策

の検討や、新産業創出を支援した企業が

極力市内にとどまる選択ができるための

方策などに一層努められたい。

　２　産業団地の開発については、久留米

市とうきは市の両市で福岡県へ事業推進に

ついての要望を行い、その結果として、福

岡県が事業主体となって久留米うきは工業

用地造成事業について予算化されました。

今後、関係機関等と協議を重ね、役割を分

担しながら着実に進めてまいりたいと考え

ております。

　新たな企業の誘致と市内企業の流出防止

の取り組みはいずれも重要であり、その支

援策については、国、県、他市の施策を参

考に随時見直しを行っております。今後

も、経済状況や社会情勢、企業等のニーズ

を的確に捉え、状況変化に応じた施策を実

施してまいります。

　　定期監査の結果に基づく指摘事項等の措置状況



監査実施年度： 平成２７年度

部局名： 教育部

分

類

１ 分

類

２
分類３ 　　　指摘事項等 措置状況等

指

摘

事

項

事

務

監

査

休暇等

管理事

務

　休暇等届（願）票の管理事務において、

年次有給休暇の付与日数や次年度への年休

繰越日数の算定が誤っているものがある。

　速やかに付与日数や繰越日数を訂正いたし

ました。

指

摘

事

項

財

務

監

査

現金取

扱事務

　歳入を収納したときは、収納の日又はそ

の翌日までに金融機関に払い込まなければ

ならないとされているが、前回の監査で同

様の指摘をしたにもかかわらず、遅れて払

い込んでいるものがある。

　金融機関からの集金（原則として週2回）

を活用する等、納入に際しては安全面を考慮

しつつ、迅速な事務処理に努めています。

指

摘

事

項

財

務

監

査

臨時職

員等賃

金支給

事務

　臨時職員等の時間外勤務時間数の集計を

誤ったことや、時間外勤務手当の請求が漏

れたことにより、賃金の過不足が発生して

いるものがある。

　ご指摘を受け、速やかに是正いたしまし

た。

指

摘

事

項

財

務

監

査

契約事

務

　１ 消防設備保守点検業務委託において、

入札に参加させる代理人を定めた委任状に

押印された代表者の印と、落札後に契約書

に押印された代表者印が異なっているもの

がある。

　２ システム保守業務委託において、仕様

書に記載のない業務内容と金額が、業者か

ら徴取した請書に附加されているものがあ

る。

　３ 物品購入にかかる見積合わせにおい

て、見積書に記載された見積価格に、消費

税等が含まれているか否かを混同し、誤っ

て見積価格が高い業者から購入しているも

のがある。

　１　ご指摘を受け、速やかに是正いたしま

した。

　２及び３　ご指摘を踏まえ、再発防止のた

めの周知を行いました。また、決裁上の

チェック機能強化に努めています。

指

摘

事

項

財

務

監

査

補助金

交付事

務

　研修事業補助金の補助対象経費である旅

費の算出において、不要なバス代を加算し

ているものがある。

　ご指摘を受け、速やかに是正いたしまし

た。

　　定期監査の結果に基づく指摘事項等の措置状況



意

見

事

務

監

査

　１ 学校の小規模化に関しては、長期的に

は統廃合も視野に入るということだが、学

校の規模とその存在は、教育の方法や効

果、地域コミュニティとの関係など、多様

な要素にわたる側面を持つ。

   しかし、人口減少社会において、現行の

学校配置体制の存続可能性には疑問もあ

り、公共施設の効率的な配置という行財政

課題に関しても、学校施設の及ぼす影響は

小さくない。

  それらの課題に可能な限り対応しながら

統廃合などを実現させるには、中長期的未

来の児童生徒のために知・心・体の育成に

調和のとれた学校環境を構築するという観

点から、周到な事前の研究と準備を進める

ことが望まれる。

　少子化が進み、学校の小規模化がさらに進

んでいくものと見込まれ、学校教育を保障す

る観点から、その対応については喫緊の課題

であると認識しています。

　現在、久留米市立小中学校通学区域審議会

の答申を踏まえるとともに、国が策定した

「公立小学校・中学校の適正規模・適正配置

等に関する手引」に照らしながら、学校小規

模化対応方針の策定を進めています。くわえ

て、学校小規模化対応が地域コミュニティ等

にも影響を与えることから、市関係部局と協

議・調整を行っているところです。

意

見

事

務

監

査

　２ この先いかに入学者を獲得できるか

が、本市が運営に関わる二つの市立高校の

経営を左右する要因といえる。各高校の特

性を魅力として一層アピールできるよう、

戦略的な取組を今後とも進められたい。ま

た、市立高校における財務会計事務の統制

機能の向上を図り、公金・準公金に関わら

ず、合規性、正確性、効率性、安全性など

には十分留意して、不適切会計などの発生

防止に努められたい。

　より効果的な方法による魅力発信を目指

し、他市・他校の事例研究や生徒・保護者か

らのご意見・ご要望の分析を通じて、より充

実した学校運営に努めています。

　また、久留米商業高校、南筑高校、及び三

井中央高校の３校で組織した事務研究協議会

において、学校事務に関する課題解決や職員

の資質向上に向けた研究・研修を、今年度か

ら行っております。

　併せて、事務室の職員全員が常に問題意識

を持って不適切会計などの事務リスクの発生

防止に努めています。


